

DOCUMENTACIÓN

COMITE PERMANENTE DE LOS CONGRESOS INTERNACIONALES PARA EL APOSTOLADO DE LOS LAICOS

ALGUNOS HECHOS IMPORTANTES

- 50: Conferencia Internacional en preparación al 1^{er} Congreso Mundial para el Apostolado de los Laicos. Conferencia promovida en Roma por el Presidente General de la Acción Católica italiana, Vittorino Veronese, en el contexto del Año Santo, es decir la primera gran reunión católica de posguerra. Discurso de clausura, el 19 de Diciembre, de Monsenor Montini que habló del eminente Congreso como una meta de llegada de los esfuerzos hechos por los laicos en el pasado y un punto de partida para sus actividades futuras: "Hoy - afirmó entre otras cosas Monsenor Montini - toda la actividad humana se sitúa en el plano internacional; otro tanto debe ocurrir con el Apostolado de los Laicos. Hay, por lo demás, motivos, aún más importantes y elevados que tenemos que considerar: el fin que la Iglesia Católica se propone cuando invita a trabajar en el plano internacional, es el de extender los horizontes de la caridad."
- 51: Primer Congreso Mundial para el Apostolado de los Laicos. Organizado por la Acción Católica italiana, con la aprobación de la Santa Sede de 7 al 14 de octubre en Roma. Participan 1200 delegados representando 74 países, 36 organizaciones internacionales Católicas y 17 grupos étnicos en el exilio. Tema: "El mundo de hoy y el Apostolado de los Laicos". Las conferencias y encuentros (carrefours) ofrecen la ocasión de un vasto panorama sobre las bases doctrinales del Apostolado de los Laicos, sobre la formación de los laicos para el Apostolado, sobre un orden social cristiano, sobre la presencia y responsabilidad de los cristianos en la vida internacional. El Congreso es abierto por Monsenor Cardijn y clausurado por Pio XII, que, define la reunión como "un llamado a una colaboración más plena y eficaz en la caridad universal". El discurso del Soberano Pontífice marca el évanee de un sentido más limitado de la función de los Laicos en la Acción Católica a un concepto más amplio que el camino para las discusiones del Vaticano II.
- 52: Constitución del COPECIAL. La necesidad, de una continuidad de trabajo se afirma rápidamente. El 23 de enero, bajo la rúbrica "Santa Sede", el OBSERVADOR ROMANO publica un comunicado anunciando la constitución de COPECIAL: "A continuación de los felices resultados del reciente Congreso Mundial para el Apostolado de los Laicos, Su Santidad, renovando a los promotores, a los dirigentes y a los participantes de la gran manifestación Sus augustas felicitaciones, a fin de que las resoluciones expresadas por un tan gran número de hijos celosos, de todos los países sean fecundos y duraderos para el bien, se ha dignado constituir el Comité Permanente de los Congresos Internacionales para el Apostolado de los Laicos, nombrando Secretario al Abogado Vittorino Veronese, que ha sido ya el habil organizador del primer Congreso. El nuevo secretariado

estudiará los estatutos del Comité Permanente de dichos Congresos y estará asistido por una Comisión especial de Consejeros eclesiásticos, presidida por S.E. el Cardenal José Pizzardo."

Impostación del Secretariado. Vittorino Veronese organiza su secretariado como un "centro romano" al servicio sobre todo de la colaboración mútua. Escribiendo en el OBSERVADOR ROMANO "un año después del Congreso de Roma", debrá definir así la función esencial del nuevo organismo: "Una amplia animación en sentido horizontal, destinada a recorrer toda la cristiandad, es el impulso que puede dar un centro romano como el nuestro". La publicación de las Actas del Primer Congreso fué una de las primeras iniciativas del nuevo organismo..

1953: Encuentro de expertos en abril, en Gazzada (Varese, Italia), para discutir la futura actividad de COPECIAL, a la luz de las conclusiones del Primer Congreso Mundial.

Comisión Eclesiástica. Los miembros de la Comisión Especial de Consejeros eclesiásticos, a que aludía el comunicado de Constitución de COPECIAL son nombrados en octubre. Presidente: Card. José Pizzardo; Vice presidente: Mons. Alberto Castelli; Miembros: Mons. Aquiles Glorieux, Asistente Eclesiástica del Comité; Mons. Antonio Mazza; Mon. Pedro Pavan; los Padres Jacobo Martegani, S.J., y Vicente Ryan, O.P.

Primer encuentro de dirige ntes del Apostolado de los Laicos en tierra Africana. Organizado por COPECIAL en el seminario de Kisubi en Uganda, con la colaboración de la Acción Católica local, del 8 al 13 de diciembre. El encuentro - primer iniciativa importante del Comité Permanente - ve reunidos en torno al Card. de Guveia (Mozambique), y del delegado Apostólico en Mombasa, Mons. Knox, 17 obispos y 250 delegados que representan 16 territorios. MENSAJE del Pro-Secretario de Estado Mon. Montini, invocando sobre los participantes "las gracias de la fidelidad, de la clarividencia, de la resolución". "Clarividencia necesaria - continuaba el mensaje - cuando enfrenten el problema planteado a su país por la rapida evolución de las estructuras ancestrales. Hijos de la Iglesia, deben aportar... su colaboración activa a los esfuerzos misioneros para la conversión de sus hermanos; hijos por otra parte de la tierra Africana, es necesario que actúen igualmente en el plano profesional y cívico, para conformar las instituciones políticas y sociales con los principios y la reglas de la Iglesia."

1954: Reunion de expertos en Castelgandolfo, en octubre para discutir el tema de los encuentros (carrefours) del II Congreso Mundial : la formación de los laicos para el Apostolado. El Congreso deberá recordar a los laicos sus responsabilidades precisas frente a la crisis del mundo moderno. Elementos de fondo de esta crisis el rapido aumento de la población, las nuevas formas de civilización favorecidas por el progreso técnico, la entrada en la escena internacional de las jóvenes naciones de Africa y de Asia, las tentativas para construir una comunidad mundial... Un mundo, donde más de dos terceras partes de los hombres sufren hambre, pero donde la crisis es sobre todo espiritual; un mundo que tiene, como consecuencia, hambre de Dios... El desarrollo del Apostolado de los Laicos debe ir a la par de la evolución de un mundo en crisis. En lucha con problemas sin precedentes en la historia, el cristiano no podra y contentarse con un cristianismo mediocre e ineficaz.

1955 congreso Nacional de Accion Catolica de Sudan. El primero en su historia , organizado por Copecial, por la invitacion de la jerarquiallocal, en Kartum del 4 al 10 de Enero.

Aprobacion de la Santa Sede en Marzo del tema elegido para el segundo Congreso Mundial: "El laicado en la crisis del mundo moderno: respnsabilidad y formacion".

Primo encuentro asiatico para el Apostolado el los laicos. Organizado de intento con la seccion catolica filipina en Manila del 3 al 8 de diciembre, bajo la presidencia del Card. Gracias. Toman parte 24 obispos y delegados de 16 paises de Asia y de Australia, expertos europeos y americanos, representantes de organizaciones catolicas internacionales. Los resultados de encuentro se resumen en: una toma de contacto entre los responsables del Apostolado de los laicos, del Sudeste asiatico y de extremo Oriente; una profundizacion de los problemas concernientes a los catolicos de esas regiones; el examen de la significacion y de los metodos de los diferentes organismos de apostolado para la solucion de tales problemas la evaluacion de las posibilidades de colabaraion inter-regional guida por las respectiojjerarquias. Las ultimas palabras del Card. Gracias, invitan a los delegados a realizar a divisa de su encuentro; "Asia para Cristo", como catolicos al mismo tiempo que como ciudadanos de su pais "Vuelvo, afirma el Arzobispo de Bombay, a mi propio pais, mas ciudadano que nunca, mas catolico que nunca".

Conferencia de todos los dirigentes laicos de la India: reunidos por primera vez en Nagpur del 10 al 14 de diciembre entorno a 8 obispos 300 dirigentes del Apostolado de los laicos. Colaboracion de Copecial en la organizacion del encuentro, a pedido de la jerarquia.

1956 Series de encuentros de "expertos" para elaborar el tema del congreso mundial; es imprtante sobretodo la reunion de Octubre en Roma, en el curso de la cual se ajustaron los textos de base defundidos para la preparacion del congreso. Principio de una colaboracion mas eficaz y a menudo completamente nueva, bajo los auspicios de COPECIAL y en el cuadro de la preparacion al II Congreso Mundial, entre los diferentes movimientos de apostolado en el plano nacional y continental. Es oprtuno recordar por ejemplo la primera reunion de movimientos de la Suiza romanche (Friburgo,septiembre) y el congreso nacional belga para el Apostolado de los laicos, que tienen en diciembre en hovaina 3000 participantes. En el plano continental, la IV semana interamericana de A.C. en Montevideo y el primer encuentro interamericano del movimiento familiar cristiano.

Sesiones de formacion para el Apostolado. Se realizo en Roma durante la semana de navidad para un grupo de estudiantesasiaticos residentes en Europa.

1957 Reuniones europeas en Wurburgo (20-30 de Mayo)y en Paris (29-30de Junio) Como preparacion del 2 Congreso Mundial.

Segundo Congrso Mundial para el Apostolado de los laicos: Roma 5 13 de octubre, mas aun que el congreso de 1951 la reunion fue un testimonio de unidad y de universalidad de la Iglesia; 2000 delegados que representaban 80 naciones y practicamente todas las organizaciones catolicas internacionales entro del programa; la leccion magistral del Arzobispo de Milan, Mons, Montiru, el 9 de octubre, sobre "ha mision de la Iglesia". Cierta numero de ideas surgidas del conjunto de los trabajos, y ya senados en los textos de base, quedan como el "mensaje del Congreso": ha necesidad de injertar el Apostolado de los laicos en el misterio de la Iglesia

y en su misión; el deber de Apostolado que incumbe según su su vocación personal a cada cristiano; la urgencia del apostolado de los laicos para responder a las "esperanzas" de un mundo en crisis y para realizar esa "consagración" de las realidades temporales, de que había hablado Pío XII, la importancia del "esfuerzo para una formación seria" pedido por el Santo Padre, en su discurso a los congresistas, y el deber de la formación apostólica asignado a todos los educadores: familia, escuela, comunidad parroquial, movimientos.

- 1958- Publicación de las "Actas" del II Congreso Mundial: tres volúmenes en tres lenguas: inglés, francés, español. Sentido cristiano de la vida internacional: era el tema de un encuentro (carrefour) de estudio, promovido en junio en Asís. Intercambio de puntos de vista entre laicos "comprometidos" en los diferentes sectores de la vida internacional y de los teólogos y consejeros eclesiales de los movimientos de Apostolado. La discusión muestra la necesidad de profundizar los aspectos teológicos de esta participación de los laicos en la vida internacional y de su necesidad de poder contar con un "sostén espiritual" apto para su vocación particular.

Circular encuesta sobre la A.C. difundida en septiembre-octubre a consecuencia de las directivas dadas por Pío XII al II Congreso Mundial, a los organismos nacionales e internacionales de coordinación del Apostolado de los Laicos. Encuesta que permite al Comité Permanente recoger una documentación vasta y útil.

Victorino Veronese abandona las funciones de secretario general de COPECIAL debido a su nombramiento en noviembre para el cargo de Director General de Unesco.

- 1959- Los estudiantes de Asia y Africa en Europa : encuentro de estudio en Dom s Marie, Roma 4-6 abril, para responder a un voto de Carrefour que se reunió durante el I Congreso Mundial con el título: "Asia y Africa encuentran a Europa" el debate revela por una parte, la complejidad de los problemas que debe afrontar el estudiante africano o asiático a partir del momento en que decide partir para Europa, hasta su reintegración en la vida de su país de origen; por otra parte, la dificultad de una coordinación del trabajo apostólico y social hecho para y con los estudiantes de los países en vías de desarrollo, durante su estadia europea. Perspectivas del III Congreso Mundial. A fin de mayo en Montallegro (Rapallo, Italia) primera toma de contacto entre una treintena de directores de movimientos nacionales e internacionales, teólogos, sociólogos. Balance del trabajo preparatorio del II Congreso, del Congreso mismo, de sus repercusiones en el mundo. Es necesario tener presente algunos puntos señalados en el cuadro de la organización de un futuro congreso. Antes del Congreso: contactos más intensos del Comité Permanente con los diferentes organismos de coordinación nacional, para asociar efectivamente a la preparación del Congreso los laicos de todos los medios y de todos los movimientos; iniciativas continentales para una colaboración internacional que corresponda a las necesidades particulares de la región interesada, una documentación, la más completa posible sobre las iniciativas de apostolado en los diferentes países, destinada a servir de base para intercambios fructíferos pensando en el Congreso; prevenir por anticipado los temas de los encuentros (carrefours) con el objeto de una mejor preparación de las personas llamadas a dirigirlos; asegurar una representación más apropiada de los países lejanos, a través de una preparación de los medios de viaje. Durante el Congreso, dar más importancia a la vida litúrgica a fin de que ésta sea realmente el centro del Congreso; un mejor reparto entre "lecciones magistrales" y encuentros (carrefours) favoreciendo más los contactos y los intercambios entre las diferentes delegaciones. Después del Congreso: A

a fin de hacer llegar los resultados del Congreso hasta el nivel diocesano y parroquial.

Nombramiento de un consejo de dirección de COPECIAL El 6 de agosto el Obsevador Romano anuncia la decisión de Juan XXIII: Su Santidad ha temido a bien conferir la dirección del Comité Permanente de los Congresos Internacionales para el Apostolado de los Laicos a un Consejo de Dirección presidido por el Prof. Silvio Golzio. Presidente del movimiento laureado de la A. C. italiana. Los otros miembros son: El príncipe Karl de Lowenstein Presidente del Comité Central de los católicos alemanes; Claudio Ryan, secretario nacional de la A.C. canadiense; Juan Vaquez Presidente de la Federación Internacional de la Juventud Católica y Responsable de las relaciones internacionales de la A.C. argentina Juan Pedro Dubois-Dumée, de la Unión Internacional de la Prensa Católica a Ramón Sugranyes de Franch Presidente de Pax Romana MIIC. Esta decisión ha sido comunicada en una carta del Cardenal Tardini, SECRETARIO DE ESTADO DE SU SANTIDAD el 14 de julio a Mons. Alberto Castelli, VICEPRESIDENTE DE LA COMISION ECLESIASTICA DEL COMITE PERMANENTE... Según las nuevas disposiciones de la Santa Sede, la orientación del trabajo está confiada al Consejo de Dirección, mientras que el Secretariado Romano continuará cumpliendo su función ejecutiva y de documentación. La Srta. Rosmary Goldie es nombrada Secretaria Ejecutiva del Comité. El Comité continuará siendo asistido por la Comisión Eclesiástica cuyo Presidente es el Card. Pizzarro.

Primera reunión del Consejo de Dirección: Roma, 24-26 de octubre. Se establece que el Consejo de Dirección se reunirá, por los menos dos veces al año, y que una de las reuniones deberá tener lugar siempre en Roma, para favorecer los necesarios contactos con las autoridades eclesísticas y la COMISION ECLESIASTICA DEL COMITE

Miembro hindú de la Comisión Eclesiástica. En marzo, la Santa Sede anuncia del nombramiento de un nuevo miembro de la Comisión Eclesiástica DE COPECIAL; el Padre Jerónimo D'Souza, ya director del Instituto Social de Poona, y luego Asistente para India y Asia Oriental, de la Compañía de Jesús.

Weekend (fin de semana) de estudio en Londres, 23, 24 de abril, sobre "Sentido cristiano de la vida internacional". Los trabajos son relacionados con el encuentro organizado dos años antes en Asís, sobre el mismo tema. Preciosa comparación entre las experiencias maduradas en un medio latino y los puntos de vistas y las opiniones de los grupos católicos anglosajones. El debate confirma la importancia: de la formación de "expertos" católicos y de una presencia "calificada" en diferentes sectores de la actividad internacional; del concepto cristiano como el "único" capaz de dar a una base segura y racional a la comprensión entre los pueblos; de la profundización teológica de los problemas planteados por la comunidad internacional en formación.

Nuevos nombramientos en Consejo de Dirección. En el transcurso de la reunión realizada el 23 y 24 de julio en Altötting (Baviera-) por el Consejo de Dirección en vista del Congreso Eucarístico de Munich, el Vicepresidente de la Comisión Eclesiástica de COPECIAL hizo conocer el nombramiento por parte de la Santa Sede de otros tres miembros del Consejo de Dirección, la Srta. Fievez, belga, hasta ese momento miembro del Secretariado de COPECIAL, Patricio Keegan, inglés, primer presidente de la JOC y Martín Work, americano, Director ejecutivo del Consejo Nacional de Hombres Católicos.

Primer Encuentro Europeo para el Apostolado de los Laicos, organizado en Copenhague, 16 al 20 de septiembre por invitación del Ordinario local, Monsdr. Suhr con la colaboración de la Unión de Mujeres Católicas danesas. Tomaron parte 5 Obispos y 120 delegados de 17 países. El programa y precedido por una síntesis documentada de la diversidad de apostolado de Apostolado de los Laicos en Europa. Con texto histórico y sociológico, problemas principales que se derivan, diferentes tipos de organización, elaboración de un pensamiento teológico. Se estudian en consecuencia, las posibilidades de colaboración entre país y país, buscando: separar los puntos sobre los cuales las divergencias resultan más sensibles, profundizar los problemas comunes, individualizar un terreno concreto de colaboración. Los trabajos se terminan con el examen de las tareas pastorales.

les ,lsociales y culturales que esperan a la Iglesia y a los católicos en las nuevas estructuras "europeas" y del esfuerzo de los movimientos de los países europeos para el apostolado en el plano mundial.

Un plan inicial para la primera tapa del III Congreso fue notificada por una carta del card. Tardini el 19 de diciembre. El Secretario de Estado comunicó al apoyo del Santo Padre al trabajo preparatorio; confirma la oportunidad de realizar el Congreso al término del Vaticano II puntualiza que ésta será así una ocasión propicia para divulgar y poner en acción las prescripciones y directivas conciliares, concernientes al laicado católico; aprueba la estructura de los trabajos del Congreso, una primera parte consagrada a temas doctrinales basados en las enseñanzas del Concilio, una segunda destinada a estudiar las posibilidades que se ofrecen al Apostolado de los Laicos en el mundo contemporáneo, una tercera encaminada a adaptar los medios y los métodos de apostolado a las necesidades reales de nuestro tiempo); aprueba en fin el llamado a la necesidad de la unidad de la fe y de la disciplina en la acción.

1961 " Ut Unum sint ... Ut mundus credat". En las reuniones de Consejo de Dirección y a través de las consultas epistolares de los responsables del Apostolado de los Laicos, nacionales e internacionales, empieza a perfilarse, a grandes rasgos el tema del futuro Congreso. Un tema inspirado en las palabras evangélicas: " Que todos sean uno... a fin de que el mundo crea".

Encuentro para el Apostolado de los Laicos en Africa Oriental organizado en el Seminario de Nyegezi, cerca de Mwanza, del 21 al 27 de agosto por el Departamento del Apostolado de los Laicos, de la Conferencia Episcopal de Tanganika, con la colaboración de COPECIAL, participan 3 obispos africanos y 130 delegados, representando 35 diócesis, situadas en cinco territorios: Tanganika, Kenya, Uganda, Nyasalandia y Rodésia del Norte. El encuentro es presidido por el Obispo de Mwanza, Mons. Blomjous que abre las sesiones con una exposición de carácter general sobre los deberes del laicado de hoy. Los problemas del apostolado son así examinados en una sociedad caracterizada por el pluralismo étnico, cultural, político, social y religioso; la función de los laicos en la propagación de la fe dada la insuficiencia numérica de sacerdotes en Africa; las relaciones entre apostolado y Parroquia, la formación de cuadros en todos los niveles, y bajo este aspecto, las responsabilidades de las clases educadas"

Reunión de viaje en Cercano Oriente". Un grupo de once personas dirigidas por Mons. Castelli visita del 4 al 18 de septiembre Egipto, Líbano, Siria, y Jordania para tomar contacto con las autoridades eclesíasticas y los dirigentes del Apostolado de los Laicos, conocer los problemas de una pequeña minoría católica en el seno de la pequeña minoría cristiana; buscar los medios de una colaboración con los laicos de esos países y asociarlos más estrechamente a la preparación del III Congreso.

Texto de base teológica sobre la Unidad. Del 24 al 26 de noviembre en Roma la Comisión Eclesiástica celebra una reunión ampliada a un pequeño grupo de teólogos. Objeto del encuentro: precisar mejor los fundamentos bíblicos y teológicos del tema elegido para la fase preparatoria del III Congreso. La reunión es convocada en respuesta a un pedido directo de los miembros del Consejo de Dirección. El punto de partida de los trabajos de la Comisión "ampliada" le es ofrecido por una serie de preguntas sobre la naturaleza de la Unidad, sobre las relaciones entre "Unum et la unidad natural" de los hombres, sobre las conclusiones prácticas a sacar para el trabajo de los laicos en la vida internacional. Al término de la reunión es confiada a Mons. Gerardo Philips, profesor de la Universidad de Lovaina, la redacción de un texto de base teológico sobre la "unidad de los cristianos en un mundo en busca de la unidad: don y misión". Texto subdividido en 4 partes generales: fundamentos bíblicos, síntesis doctrinales, apertura al mundo contemporáneo, consecuencias de orden moral y apostólico.-

1962 La encuesta preparatoria del III Congreso Mundial es puesta al día en sus elementos de fondo durante tres días de estudio tenidos en Roma, a mediados de febrero con la participación de una veintena de expertos invitados por el Consejo de dirección. La encuesta será enviada a todos los orga

nismos nacionales e internacionales de Apostolado para estimular y orientar los estudios concretos sobre "lo que favorece y lo que obstaculiza la unidad". Unidad vista bajo tres aspectos diferentes: entre los hombres, entre los cristianos y entre los católicos.

Audiencia de Juan XXIII, el 17 de febrero a los participantes en la reunión de estudio promovida por el Consejo de Dirección de COPECIAL. El Soberano Pontífice les dirige palabras memorables sobre la misión universal de la Iglesia; entre otras cosas afirma: "...Los laicos que se proponen trabajar por la Iglesia y con la Iglesia, conocen la premisa fundamental: todos los hombres, sin ninguna excepción, pertenecen a la gran Familia de Dios...El apóstol busca el bien: y es por eso que desea suscitarlo no importa dónde, a su alrededor. El Apostolado es multiforme. Ampliado, está abierto a todos aquellos que se preponen seguir las huellas de los grandes misioneros, de S. Francisco Javier, por ejemplo. Hay siempre una posibilidad de acción en cada lugar, en cada hora, para todos aquellos que tienen la voluntad de practicar en su medio, el espíritu de fraternidad, infinitamente superior a todas las glorias humanas". A continuación de esta audiencia Mons. Dell'Acqua, Sustituto de la Secretaría de Estado de Su Santidad, comunica al Presidente del Consejo de Dirección "la muy especial complacencia del Santo Padre por todos los esfuerzos emprendidos en vista al futuro Congreso.

La Conferencia de los OIC tiene su Asamblea General en Buenos Aires, en el curso de la cual los encuentros (carrefours) de toda una jornada son enteramente reservados a la preparación futura del III Congreso. Una delegación de 20 personas representa los diferentes organismos del Apostolado de los Laicos el 11 de Octubre en la ceremonia de apertura del Concilio. El encargo de formar la delegación ha sido conferido por la Secretaría de Estado a Victorino Veronese, ex-secretario General del Comité Permanente. Con la aprobación personal del Santo Padre, la delegación comprende representantes de COPECIAL, de la Conferencia de OIC, de las organizaciones nacionales e internacionales de todos los medios de vida y de trabajo.

1963 Un nuevo miembro de la Comisión Eclesiástica es nombrado en enero en la persona de Mons. Andrés María Deskur, experto del Concilio, Subsecretario de la Comisión Pontificia para el cine, la radio y la televisión. Conferencia Noreuropea sobre "Apostolado de los Laicos": es el primero de los encuentros regionales organizados en preparación al III Congreso Mundial. Tiene lugar en Londres del 24 al 26 de Mayo, organizado por el Apostolado de los Laicos de Inglaterra y Gales, con la colaboración de COPECIAL. Toman parte en el encuentro alrededor de 60 Delegados a nombre de cuarenta organizaciones de los siguientes países: Inglaterra, y Gales, Dinamarca, Finlandia, Islandia, Noruega, Escocia y Suecia. Centrados en la encuesta preparatoria, los trabajos ponen en evidencia, entre otras cosas, la importancia de la célula familiar y de la educación en la unidad en el seno de la familia cristiana, la función de la oración en común para la realización de la unidad; la necesidad de transportar esa misma preocupación por la unidad a toda la vida parroquial y de hacer comprender mejor el lugar de la propia parroquia en la unidad de la diócesis. Surge además en todos los países una lenta mejoría de las relaciones entre católicos y "hermanos separados", como así también la fecundidad de la acción emprendida en común por el bien de toda la sociedad (por ejemplo en la campaña contra el hambre).

Trece "Auditores" laicos son admitidos desde la segunda sesión de trabajo del Vaticano II. La decisión figura entre las medidas anunciadas en una carta de Pablo VI dirigida el 12 de septiembre al Card. Tisserant miembro del Consejo de la Presidencia, para "facilitar el reinicio eminente del Concilio y su preparación".

Panorama del Apostolado organizado de los laicos en el mundo: una edición latina de este "boletín" de COPECIAL es distribuido en la sala conciliar el 22 de Octubre, en el transcurso de la 53ma. Congregación General. En la presentación se leía que la publicación debería ser "un instrumentado de trabajo en vista de los debates sobre el tema del laicado y el apostolado de los laicos".

Triple rol de COPECIAL: "en esta época privilegiada de la vida de la Iglesia" es indicado por Pablo VI el 17 de diciembre, en una audiencia concedida a los participantes de la 7a. reunión del Consejo Directivo.

El Pontífice define así la labor del Comité Permanente: estimular el apostolado, en el momento en que tantos laicos "descubren o comprenden mejor" su vocación; fixar de acuerdo con la jerarquía las ideas directrices sobre las cuales el apostolado puede ejercitarse más eficazmente; coordinar los esfuerzos para evitar que "preciosas reservas de generosidad queden inutilizadas o no tengan todo el éxito posible y deseable".

1964 Viaje a Africa Oriental, región con la cual el COPECIAL no ha tenido más que en contadas ocasiones contactos directos, con un miembro del secretariado romano (10-29 enero). Itinerario: Dakar (Senegal) Conakry (Guinea), Abidjan (Costa de Marfil), Acra (Gana), Cotonon (Dahomey), Lagos y Eunugu (Nigeria). El viaje responde a una doble finalidad: Por una parte información recíproca: situación concreta del conjunto del apostolado de los laicos en los diversos países, o por lo menos simplemente en las diócesis; dilucidación a los responsables locales del trabajo de COPECIAL al servicio del Apostolado de los laicos en todas sus formas. Por otra parte, de búsqueda con los mismos responsables para establecer en que medida ellos podrían ser incluidos en la preparación del III Congreso Mundial y al mismo tiempo, de qué manera esta inclusión y esta participación se traducirá en un estímulo para mejorar en el lugar de Apostolado.

Coloquio interconfesional sobre la función de los laicos en la Iglesia a fines de enero en Gllion (Suiza) organizado por COPECIAL y por la División de la formación ecuménica del Consejo Ecuménico de las Iglesias. En el coloquio toman parte una treintena de teólogos y de laicos católicos y de varias iglesias al COE. Exclusión de los trabajos de público y periodistas. Debatieron presididos por el Prof. Ramón Sugranyes de Franch por COPECIAL y por Klaus von Bismarck, director de la Asociación de Radiodifusión de Alemania Federal y Presidente del Comité de Trabajo de los laicos del COE.

La religiosa y el Apostolado de los laicos en Tierra Santa: cinco sesiones de estudio para cerca de 350 religiosas de unas veinte Congregaciones actuando en Jordania e Israel. Entre el 15 y el 21 de junio en lengua francesa, italiana y árabe. En el resumen de la sesión de Amán en árabe se leía que el trabajo de las religiosas es "encontrar responsables para el apostolado, educarlos y conservarlos", y que sus relaciones con los laicos deben basarse en el "respeto, la fidelidad, la ayuda mutua, la estima". También al término de la jornada de Nazaret para religiosas en tierra israelita llegan a formularse conclusiones prácticas adaptadas a las exigencias y a las posibilidades concretas del país. Conclusiones embebidas de espíritu de "aggiornamento" (actualización) y que terminaban así: "Para la puesta en marcha de las diferentes iniciativas, las religiosas de Israel desean corresponder a las orientaciones de la Iglesia y del Concilio. Se harán un deber de seguir las directivas de la Jerarquía y de participar en una pastoral de conjunto. Las grandes líneas de un programa de estudio en vista del III Congreso Mundial son elaboradas en una "reunión de expertos", convocado en Roma del 4 al 7s de Julio. Se lleva a cabo en aquel convento del Sagrado Corazón en el Gianicolo, que ha visto ya en 1950 la Conferencia preparatoria del I Congreso Mundial y en 1959 la primera sesión del Consejo Directivo nombrado por Juan XXIII. En el encuentro toman parte unas cuarenta personas, en su mayoría "peritos" y "auditores" del Concilio, consejeros eclesiásticos o dirigentes de movimientos nacionales e internacionales del laicado. Tal composición del grupo de trabajo nace de la finalidad concreta para la cual la reunión ha sido citada. Ella es integrar las conclusiones de los estudios emprendidos sobre la unidad con las primeras indicaciones surgidas sobre la marcha de los trabajos conciliares.

Dos Observadores del Consejo Ecuménico de las Iglesias, recogiendo la información de COPECIAL, intervienen en la reunión de principios de julio y están así estrechamente asociados a la nueva fase de preparación del Congreso. Los dos Observadores son: el R.P. Raúl Verghese, de la iglesia siria de India del Sur, director de la división para la formación ecuménica de COE; y Rafael Young, un laico de la Iglesia de la Unidad de Canadá, secretario ejecutivo del departamento de los Laicos. La participación de los dos Observadores permite constatar como numerosos problemas del Apostolado de los laicos, aunque la terminología sea

distinta, se presentan en realidad análogos problemas, sea para los católicos, sea para nuestros hermanos separados. Abundantes semejanzas, por tanto posibilidad de intercambios fructíferos y de una búsqueda común.

Anuncio oficial a la Jerarquía de distintos países que el III Congreso se realizará en Roma "un año a lo sumo un año y medio" después de la clausura del Vaticano II. El anuncio es dado inmediatamente después de la reunión de expertos. En el texto se puntualiza que "conforme al deseo de la Santa Sede, tarea principal del Congreso será el estudio y la puesta en acción de las directivas conciliares concernientes al lugar del laicado en la Iglesia y del Apostolado de los Laicos en el mundo contemporáneo. Es presentada también a grandes rasgos la fisonomía del próximo Congreso así expresada en las consideraciones preliminares: "Para responder a las finalidades esenciales de todo Congreso Mundial para el Apostolado de los Laicos, se ha previsto que el III Congreso tendrá como los dos precedentes una estructura tripartita: una parte doctrinaria, una parte panorámica y una parte de aplicaciones concretas. Los temas propuestos en cada uno de los tres aspectos se inspirarán a menudo en las grandes metas del Concilio: renovación interna de la Iglesia en el mundo actual y en la búsqueda de una triple unidad: entre los católicos, entre los cristianos, entre los hombres".

Las primeras mujeres en un Concilio Ecuménico. El 8 de septiembre, celebrando la Misa en Castelgandolfo, con la participación de las religiosas de todas las comunidades de la diócesis de Albano, en la homilía Pablo VI hace la siguiente "confidencia" a su calificado auditorio: "...Nos hemos dado instrucciones para que algunas mujeres, calificadas y piadosas, asistan como auditoras a más ritos solemnes y a más congregaciones generales de la III sesión del II Concilio Ecuménico Vaticano. Nos queremos decir a las congregaciones durante las cuales serán discutidas cuestiones que podrán interesar particularmente la vida de las mujeres. Nos tendremos así por primera vez presente en un Concilio Ecuménico una representación femenina poco numerosa pero significativa y casi simbólica de religiosas, junto a las grandes organizaciones católicas femeninas, a fin de que la mujer sea como la Iglesia la honra en la dignidad de su ser y de su misión humana y cristiana". Aumentado el grupo de los "audidores" que han seguido los trabajos de la II sesión conciliar. Al comienzo del III período, Pablo VI invita a participar en las congregaciones generales del Vaticano II otros 10 "audidores" más, de acuerdo a la confidencia del 8 de septiembre. 9 auditoras religiosas y 8 auditoras laicas. El Pontífice deseaba así, como el mismo dirá en la apertura de las sesiones, "no sólo manifestar sus paternales sentimientos hacia todas las categorías del pueblo de Dios" sino también "asegurar a la comunidad cristiana, siempre más armonía, colaboración, caridad".

Tres reuniones informativas para los Padres conciliares sobre los temas del III Congreso Mundial para el Apostolado de los Laicos tienen lugar en el transcurso de la III sesión del Vaticano II, respectivamente en inglés, español y francés. Las reuniones para los Padres de las dos primeras lenguas son realizadas la mañana del 10 de octubre con la intervención de numerosos obispos, muchos de ellos responsables del Apostolado de los laicos en el plano nacional, de 20 países y de todos los continentes. La reunión en francés se realiza en cambio el 31 de octubre con la participación de representantes también del Episcopado de Laos, Madagascar, Polonia, Portugal, Egipto, de varios países africanos y de una u otra organización internacional.

El Apostolado de los laicos en Asia es la condición de su posterior desarrollo en dos reuniones en Bombay, el 28 y el 29 de noviembre en el cuadro del 38. Congreso Eucarístico Internacional. Participan en el encuentro unos cien laicos y Consejeros eclesiológicos de los Movimientos de Apostolado. En su mayoría hindúes con representantes de Ceylan, Hong Kong, Indonesia, Japón, Malasia, Pakistán y Filipinas. También observadores australianos.

En la clausura de los trabajos. los delegados expresan en un mensaje a Pablo VI la conciencia de su responsabilidad en cuanto laicos, hombres y mujeres, de ser testimonio del Evangelio en la vida social: "En la familia, en los diferentes campos de trabajo y de actividad profesional, en la vida cultural especialmente en los países de Asia donde es urgente que los católicos asimilen las verdaderas riquezas de cada cultura

nacional; en formar la opinión pública y en el uso de los medios de comunicación social; en la puesta en práctica de la doctrina social de la Iglesia, especialmente de las más recientes encíclicas pontificias por cuanto concierne al progreso económico y social de los países en vías de desarrollo para la construcción de la comunidad mundial"

1965 ¿El Congreso al final de 1967? En su última reunión de noviembre de 1964 el Consejo Directivo del COPECIAL HABIA puntualizado el estado de preparación del III Congreso Mundial como resultado del cambio de horizonte de haber llegado a la conclusión de hacer el Congreso mismo lo más rápidamente posible después del Vaticano II y como ya estaba anunciada para el otoño del 65 la cuarta y última sesión conciliar, el Prof. Golzio había solicitado la aprobación de la Santa Sede para octubre de 1966. Contestando con fecha 10 de abril al Presidente de COPECIAL, el Card. Cignoni se declara, en cambio de opinión que es preferible, en cambio, postergar el Congreso "al menos un año". Ello hará posible, añadía el Secretario de Estado, su preparación más a fondo, en base a los documentos conciliares y a útiles encuentros preparatorios en el plano regional.

Aprobación de la Santa Sede para la fecha octubre 1967, del III Congreso Mundial para el Apostolado de los Laicos; es oficialmente comunicada por el Card. Cignoni el 23 de julio. Simultáneamente el COPECIAL hace notar que, conforme a las sugerencias adelantadas por el Secretario de Estado, un programa de preparación regional al Congreso será elaborado por el Consejo Directivo, en colaboración con expertos y de acuerdo con la autoridad eclesiástica de los distintos países y de los responsables de los movimientos nacionales e internacionales de apostolado.- Otros 12 "auditores" y "auditoras" son invitados a seguir los trabajos de la IV Sesión Conciliar. Los auditores se elevan así a 29, las auditoras religiosas a 10 y las auditoras laicas a 13. Entre los nombres nuevos figuran el del matrimonio Alvarez Icaza, fundador del Movimiento Familiar Cristiano en México.

Coloquio ecuménico sobre la formación de los laicos en Gazzada (Varese) del 7 al 10 de septiembre, organizado como el precedente de Glion, juntamente con el COPECIAL y el Departamento de Laicos del Consejo Ecuménico de las Iglesias, Presidente Dr. Juan Fraser, presbiteriano, Secretario General del Consejo de las Iglesias escocesas, y Martín Work, Director Ejecutivo del Consejo Nacional de Hombres de A.C. de Estados Unidos. Los 40 participantes en el encuentro presentan una gran diversidad, no sólo del punto de vista confesional, sino también en cuanto a sus países de origen, de Filipinas a Finlandia y al Canadá, y por su competencia personal. Las discusiones de Glion en 1964 sobre el tema "Los roles respectivos de los ministros ordenados y de los laicos del pueblo de Dios, habían iniciado la discusión en el plano teológico. Los debates de Gazzada tocarán en cambio un amplio abanico de problemas teóricos y prácticos. El tema preelegido "La formación de los laicos" permitirá no sólo el cambio de ideas, sino descubrir numerosos puntos de vista y de problemas comunes. Pocos días después el Dr. Fraser escribirá en "El Escocés": "A dieciocho meses de distancia de las consultas de Glion, el terreno común se ha extendido de manera palpable. No es que nosotros hayamos ido hacia "su" posición ni que "ellos" han venido hacia la "nuestra". Es que, juntos, guiados por el Espíritu Santo, hemos emprendido una nueva búsqueda.-

Las etapas de la preparación regional al III Congreso son fijadas por el Consejo Directivo de Copecial en su reunión del 12-13 de septiembre. Se estableció también que pocos meses después de la Conclusión del Concilio, exactamente en marzo del 66, tuviera lugar en Roma, una "reunión de expertos", laicos y eclesiásticos, para elaborar los temas del futuro Congreso, retomando la línea de trabajo iniciada en julio de 1964 y completándola a la luz del conjunto de las decisiones y de los documentos conciliares. En particular, para la preparación regional recomendada por la Santa Sede, son estudiados los siguientes proyectos: para Europa un II encuentro europeo para el Apostolado de los Laicos, en mayo del 66 en Austria; para América Latina un encuentro preparatorio en Buenos Aires, en octubre del mismo año; para América del Norte, una Conferencia Regional, siempre en octubre de 1966, organizada por los responsables del Apostolado de los Laicos de Estados Unidos y Canadá; Africa una preparación en forma de encuentros y visitas; para el Sudes

te asiático la realización del proyecto de un "equipo itinerante" compuesto de 50 ó 60 personas, de distinta competencia que podría colaborar en una serie de reuniones locales en esta región; para el Extremo Oriente, una reunión preparatoria posiblemente en diciembre del 66 ó en enero del 67.-

Nuevos laicos entre 34 especialistas escogidos en el mundo entero, son designados como "consultores" en la Comisión Pontificia posconciliar para los Medios de comunicación social. Comisión encargada de elaborar algunas directivas pastorales para la actualización del Decreto conciliar respectivo.

Treinta mujeres de la Iglesia Católica, protestante y ortodoxa, en la tercera década de octubre intervienen en una "consulta" promovida por el Consejo Ecuménico de las Iglesias y por el Secretariado para la Unión de los cristianos. El programa del encuentro es preparado por Rosemary Goldie, Secretaria Ejecutiva de COPECIAL, y de la Dra. Sra. Magdalena Barot, del Departamento para la Cooperación entre hombres y mujeres en la Iglesia, en la familia y en la sociedad, del C.O. e. E.. G Haciendo una reseña de las diversas formas de servicio ejercitadas en las Iglesias, representadas por las mujeres, las participantes puntualizan gran número de puntos comunes sobre el modo de entender su participación en el apostolado de la Iglesia, como también en las situaciones que deben enfrentar y en la actividad en que están empeñadas.-

1966 Una comisión posconciliar para el Apostolado de los Laicos es constituida el 3 de febrero, por Pablo VI, con el Motu Proprio "Finis Concilio" La Comisión es invitada a estudiar algunas medidas prácticas concernientes a la promulgación del decreto "Appostolicam Actuositatem", como también un cierto número de interrogantes surgidos de la actualización de la constitución pastoral sobre "La Iglesia en el mundo contemporáneo". La Comisión conserva los mismos miembros y los mismos "dirigentes" de la correspondiente comisión conciliar: Card. Cento, Presidente; Card. Silva Henríquez y Mons. O'Connor, vicepresidentes; Mons. Glorieux, Secretario; El Motu Proprio prevé también que, previa aprobación del Santo Padre, puedan nombrarse asociados a la comisión de "consultores". Por tanto en la reunión del 21 al 25 de febrero, es propuesta una lista de 50 nombres entre los cuales 21 laicos y 2 religiosas, en gran parte asociados ya a los trabajos del Concilio en la Comisión para el Apostolado de los Laicos ó bien como "auditores" o "expertos" para la relación del Esquema XIII.- Pequeña reunión realizada en la Universidad de Frigurgo, en Suiza, el 6 y 7 de enero, en preparación al II encuentro Europeo para el Apostolado de los Laicos, programado para la primavera de Austria. Reunión fijada por el Consejo Directivo del COPECIAL, preocupado por que las sucesivas reuniones respondieran realmente a las exigencias más urgentes del Apostolado de los Laicos en Europa. En el encuentro cada Comité Nacional para el Apostolado de los Laicos fue invitado a hacerse representar por una sola persona. Bajo la Prof. Sugranyes de Franch participan de la reunión los delegados de Austria, Bélgica, Dinamarca, Francia, Alemania, Inglaterra, Irlanda, Italia, Noruega, Holanda y Suiza.

El 11 al 12 de octubre, serán los días en que se desarrollará en 1967, el III Congreso Mundial. Paulo VI, personalmente su aprobación de la fecha prefijada, en el transcurso de la audiencia concedida el 8 de marzo a los participantes de la Reunión de Expertos, convocada por el COPECIAL. La apertura del Congreso coincidirá con el 5º aniversario de la inauguración del Vaticano II, y con la primera convocación, el Pontífice mismo los destacó del Sínodo de los Obispos. "Será entonces, encuentro del laicado, subraya Paulo VI. en su discurso, con la Iglesia conciliar... renovada en su oración, en la expresión de su fe y esperanza y en la caridad de su diálogo con todos los cristianos, con todo el género humano.".-

El Programa del Tercer Congreso Mundial es elaborado por cincuenta expertos laicos y eclesiásticos de todas partes del mundo, reunidos en Roma, en Domus Mariae, del 7 al 9 de marzo, por el Consejo Directivo de COPECIAL. La mayoría de los participantes en la reunión, ha seguido, activamente los trabajos del Concilio, como "peritos" o "auditores" o "expertos", llamados a colaborar en el bosquejo del Esquema XIII. Intervienen, también, en la reunión diversos dirigentes de Comités Nacionales de Coordinación del Apos

tolado de los laicos y los componentes de la delegación nombrada en la Conferencia de las OIC para participar en las diversas fases de preparación del III Congreso. Dos breves exposiciones abren la discusión: la de Juan Pedro Dubois--Dumée sobre "el laicado y el Concilio"; y la de Mons. Carlos Möeller de la universidad de Lovaina posteriormente nombrado subsecretario de la S. Congregación para la doctrina de la fe, sobre "El hombre de hoy a la luz de la constitución pastoral sobre la Iglesia en el mundo contemporáneo". Se forman así cinco grupos de trabajo, respectivamente: "para los argumentos de las relaciones y carrefours" del Congreso; para el programa litúrgico; para la dimensión ecuménica del Congreso; para la preparación general y para la preparación técnica. La abundancia y a veces, la divergencia de puntos de vista expresados ofrecen riqueza de material para algunas reflexiones sucesivas reflexiones del Consejo Directivo de Copecial.

Algunos "Observadores Ecuménicos" intervienen también en esta nueva etapa de preparación del Congreso/. Tres de ellos representan el Consejo Ecuménico de las Iglesias: Magdalena Barot, Rafael Young, Juan Ruedi Weber (este último en su condición de secretario del departamento de laicos de la COE, ha sido el único protestante admitido con carnet de periodista, a los trabajos del II Congreso Mundial). Los otros dos observadores son Inga Brita Castren de la YWCA Mundial y Federico Franklin, secretario de la Alianza Mundial de la YMCA.

El primer balance del "Encuentro de Expertos" es presentado por los miembros del Consejo Directivo, de la Comisión Eclesiástica del COPECIAL y de la Presidencia de la Conferencia de las OIC el 10 de marzo, al día siguiente de su terminación/ Se trata de puntualizar, en base a las orientaciones de fondo surgidas durante la "reunión" un plan de trabajo para el futuro inmediato/. Se constituye un Comité Ejecutivo de 7 personas para coordinar en colaboración con la Secretaría del COPECIAL los diversos aspectos de la preparación. Bajo la presidencia del Prof. Sugranyes de Franch son llamados a formar parte de este Comité: el príncipe Carlos de Lowenstein, Victorino Veronese, María Vendrick, Patricio Keegan, Victorio Vachelet Presidente General de la A/C/ italiana y Wenceslao de Habitch (secretario General de la Conferencia de las OIC)

Segundo Encuentro Europeo para el Apostolado de los Laicos, en St. Pölten (Austria) del 12 al 15 de mayo, con la participación de cerca 120 delegados de 18 países y varias OIC, así como también de numerosos expertos. Encuentro organizado por el COPECIAL, en el cuadro de preparación al III Congreso en colaboración de la A.C. Austríaca y la aprobación y el apoyo del Card. Koenig, Arzobispo de Viena. La reunión se proponía un doble objetivo: la preparación en el plano europeo para el III Congreso y un examen de los problemas y de las necesidades del Apostolado en Europa, visto a la luz de las enseñanzas y de la experiencia del Concilio. El Encuentro se ocupará del papel de los laicos y sus responsabilidades como miembros del pueblo de Dios, tanto dentro de la Iglesia como en la misión de la Iglesia hacia el mundo contemporáneo. El programa preveía 1*) tres relaciones: la del Padre Roberto Tucci S.I. sobre "La nueva visión de la Iglesia". La del Card. Koenig sobre "Las oportunidades de la Iglesia en la evolución de Europa", la Erica Weinzierl sobre "El papel de los laicos en la Iglesia" 2*) Un forum preparado por el Comité Francés para el Apostolado de los Laicos: Presencia y misión del laico en el mundo de hoy; 3*) Discusiones en Sesión plenaria; 4*) Seis Carrefours, preparado para uno por una nación, sobre: El diálogo dentro de la Iglesia (relaciones entre jerarquías y fieles, entre sacerdotes y laicos de diferentes países y de diversos ambientes, entre hombres y mujeres, etc: Italia. "El apostolado organizado (papel de las organizaciones y movimientos de apostolado, "aggiornamento" (actualización) necesario, contactos entre organizaciones y no organizados, coordinación, posibilidad de un forum europeo de las Organizaciones Católicas, etc: Escocia en colaboración con Npruega. "Europa post-cristiana (formación de los cristianos): Bélgica "La familia": Holanda en colaboración con la Comisión Familia de las OIC. "Emigración y turismo: Suiza. Misión y ayuda a los países en vía de desarrollo": Alemania. En la Sesión del Encuentro de St. Pölten, fueron presentados un voto referente al Organismo Romano, previsto en el Decre

creto del Apostolado de los laicos y una resolución para un Forum europeo del laicado.

Anuncio oficial a la jerarquía y a las organizaciones del laicado de la fecha y del tema general del III Congreso: "El pueblo de Dios en el camino de los hombres".

"Consulta itinerante" en Africa promovida por el Consejo Directivo de COPECIAL en su reunión del 12 y 13 de septiembre de 1965, para asociar más estrechamente los laicos africanos a la preparación del III Congreso. (agosto y septiembre) El primer enviado de COPECIAL en un viaje posibilitado por la generosa intervención del episcopado inglés, visita: Kenia, Uganda, Tanzania, Malawi, Africa del Sur, Rhodesia y Zambia, encontrándose en todas partes con Obispos y responsables locales de las organizaciones del laicado. El segundo enviado del COPECIAL visita 15 países de Africa occidental, entre los del norte: Senegal, Alto Volta, Dhomey, Togo, Gana, Costa de Marfil, Nigeria, Camerun, Gabón, Congo, Túnez. (Congo - Brazzaville y Congo - Kinshaga ex Leopoldville). Burundi, Ruanda y Algeria. Las conclusiones de los dos viajes pueden resumirse en 5 puntos: a) la preparación del III Congreso ofrecerá una ocasión preciosa para difundir y hacer comprender mejor las enseñanzas del Vaticano II, promover una participación de los laicos en la vida de la Iglesia y en la renovación decidida por el Concilio, favorecer el diálogo y la colaboración con los otros cristianos; b) los países visitados podrán enviar al Congreso delegaciones competentes, con una preparación adecuada, facilitando los responsables particularmente capaces para los carrefours; c) para que de frutos positivos, tal preparación debe realizarse, no solo a nivel de las parroquias locales sino con intercambios y en colaboración con todos los niveles, diocesano, nacional y regional; d) un esfuerzo especial se deberá emprender para interesar a la población católica en su conjunto así como también al público en general por medio de la prensa, la radio y la televisión; e) las delegaciones africanas podrán aprovechar las jornadas continentales previstas la víspera inmediata al Congreso para suplir la falta de un encuentro regional.

Primer encuentro latinoamericano para el Apostolado de los Laicos, Buenos Aires, 7 al 9 de octubre. En este encuentro se insertó, a pedido de sus dirigentes, la VI Semana Interamericana de A.C., representando más de 13 países y 20 organizaciones internacionales. Cuatro Carrefours: religioso-apostólico, económico-social, cultural, y cívico, cuyas conclusiones pasaron como material de estudio para la preparación del Congreso Mundial. El Carrefour religioso-apostólico, individualiza algunos problemas comunes a los diversos países: carencia de una formación integral en la fe cristiana que se prolongue en un compromiso personal de vida; la penuria de clero y su mala distribución (pocos sacerdotes que se consagran a la pastoral, y otros empeñados en tareas que no son específicamente sacerdotales); disminución de vocaciones, crítica de ciertas actitudes de la jerarquía, sobre todo, ligadas a ciertas situaciones de poder político o económico; escasa atención dedicada a la pastoral de los jóvenes; proliferación y falta de coordinación entre los movimientos de apostolado. El Carrefour económico-social atrae, en cambio, la atención sobre algunos aspectos, que no se identifican sólo con el aumento de la producción sino, sobre todo, con una repartición más justa de los bienes y con la transformación de las estructuras. Se proponen tres puntos de acción práctica: mejoramiento de la producción por medio de una auténtica reforma agraria, desarrollo industrial, acuerdos internacionales de comercio, ayuda financiera y asistencia técnica: más justa distribución, luchando contra la inflación, con una política coherente y estable de salarios, una asistencia y seguridad sociales no excesivamente burocratizadas; repartición de la propiedad por medio de la reforma agraria, participación en la propiedad de las empresas. De los trabajos del carrefour cultural se impone como el más urgente, el problema de la alfabetización de las masas, por lo cual la consideración del problema cultural para América Latina debe reducirse prevalentemente al aspecto educativo; y en esta perspectiva es señalada la falta de eficacia y el espíritu a veces retrógrado que manifiesta la Iglesia frente a algunos aspectos de la cultura contemporánea. En fin, las conclusiones del carrefour cívico pueden resumirse así: indiferencia general, en todas partes,

ticia y paz, por Paulo VI, el 6 de enero con el Motu Proprio "Catholicam Christi Ecclesiam", como Vicepresidente del nuevo organismo, y también de Justicia y Paz, es designado Mnos. Alberto Castelli, Vicepresidente de la Comisión Eclesiástica de COPECIAL. Secretario, el Asistente Eclesiástico del Comité Permanente, Mons. Aquiles Glorieux. Subsecretarios, Miguel de Habicht, Secretario; Permanente de 1950 a 1967 de las Conferencias de las OIC y Rosemary Goldie, Secretaria Ejecutiva del COPECIAL. Encuentro europeo en Amersfoort, en los Países Bajos del 13 al 15 de enero, 15 países y tres OIC están representados por un delegado cada uno. Después de haber hecho una rápida reseña de los diversos aspectos de la preparación del Coongreso y de haber subrayado la necesidad de mantener una estrecha unión entre las dos partes del programa, se hace saber, a los delegados, los graves problemas financieros que significa para los países en vías de desarrollo una adecuada participación en el Congreso. Ellos se empeñan en hacer conocer esta situación a sus respectivos Comités nacionales en espera de informaciones exactas acerca de la ayuda que el Comité Organizador espera de cada país. Se decide también realizar una jornada continental europea en fecha próxima al Congreso y de preveer un nuevo encuentro limitado a las conclusiones, eventualmente para febrero de 1968. En tal ocasión se volverá a pensar la propuesta para realización de un Forum europeo de lo cual se habló en St POLTEN. Consultas itinerantes en más países de Asia, en Australia y en Nueva Zelandia, de enero a marzo. La secretaria adjunta de COPECIAL, Marie Ange Beson visita Líbano, India, Ceylan, Camboya, Vietnam, Laos, Thailandia, Malasia, Indonesia, Filipinas, Hong Kong, Pakistán, Egipto, encontrándose en todas partes, como en sus viajes precedentes, con obispos y responsables del apostolado de los laicos, con vistas al III Congreso. En seguida del viaje, donde no existe aún una estructura de coordinación (Consejo nacional en India, Consejo diocesano en Hong Kong, Centro de A.C. en Filipinas), se constituyen comités más o menos representativos y generalmente provisorios para la preparación del Congreso; respuestas a la Encuesta, trabajo de los carrefours, formación de las delegaciones, etc. Las perspectivas que la renovación conciliar abre al laicado son el centro de consultas en Nueva Zelandia y en Australia, de la Secretaria Ejecutiva del COPECIAAL quien visita también Corea y Japón. En Tokio, el 19 de febrero, interviene en la reunión de unos 60 representantes de diversos movimientos de apostolado, convocada para discutir el problema del congreso y los resultados de la Encuesta (traducida ya al Japonés). También en Seul, la Srta. Goldie interviene en una "reunión histórica" que congrega por primera vez cerca de 60 representantes de diversos movimientos y de 7 diócesis y en el curso de la cual se decide la constitución de una Asociación Nacional de los Movimientos de Laicos.-
Iniciación de la inscripción de los delegados al III Congreso. Comienza a fines de mayo.-

(A cargo de Silvano Stracca)